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深水区

功夫明星断档幕后探秘

华语影视圈“育龙无术”
■ 本报记者 赵晓峰

功夫新人难撑票房

对于功夫新人难觅，袁和平

也表示无奈，“现在的动作片都是

大制作，动不动就是五六千万，甚

至上亿的投入，谁也不敢把这样
的片子放给新人，上个世纪七八

十年代香港的功夫片都是小作坊
式的，成龙的《醉拳》也不过拍了

几十天，几百万就下来了，周期

短，回馈快，一部片子亏损了对公

司来说也没什么大不了。现在电

影都是大工业化运作，一部电影

的投资失利甚至能让米高梅这样
的巨无霸公司破产，所以大家都

把宝押在巨星身上，虽然急功近

利，但也很无奈。”

今年以来，时常有人指责甄

子丹过于“戏霸”，什么片子都接，

导致新人没有出头的机会。但是

在甄子丹身边的工作人员看来，

这种指责相当莫须有。因为甄子

丹今年已经放弃了很多找上门的

剧本。但意味深长的是，那些被甄

子丹放弃的项目最后并非另外选
择演员代替，而是无限期延期或

者直接放弃拍摄。投资商实在不
敢把宝押在新人身上。

武生收入不如三流偶像

袁和平告诉记者：“我有时也
很无奈，很优秀的武术指导收入

还不如三流小明星，我的很多徒

弟都改行了，形象稍微好一点的武

生都改行拍文戏了，毕竟收入好。”

据记者调查，如今普通的武生拍一
场戏只有500元～3000元酬劳，而

即便是不入流的偶像演员一集电

视剧的收入也超过1万元。

和成龙出自同一师门的“七
小福”之一的元彪则谈到了上世

纪七八十年代动作电影最兴盛时

的状况。他透露，那时候动作演员

虽然辛苦，但哪怕是一名普通的

武生，每个月平均算下来也有四

五千元的收入，而当时邵氏公司

基本演员的月收入才四五百元。

因为那时候的武生受重视，再加

上当时邵氏的徐增宏和张彻等武

侠片大导演都喜欢用新人。一代
大侠王羽未入过演员训练班，姜

大卫的成名之路也是从为井淼当

替身从二楼破窗而出开始。“那时

行里人见武师有前途，都纷纷带
子女学武，因此，新鲜血液源源不
断。”

如此才有了后来的“元家

班”、“成家班”、“洪家班”、“粉家

班”(林正英、董玮等，师出粉菊花

的“春秋戏剧学校”)、“袁家班”(唐
佳、袁和平等，来自北方的袁小田所

持戏班)、唐迪的东方戏剧学校
(程小东师出于此)，还有传统的
洪拳传人刘家良的“刘家班”，这

些人至今都还是华语动作电影幕

前幕后的关键力量。

新生代功夫演员没特色

袁和平告诉记者，除了专业
武生越来越少，现在的新生代功夫
演员，缺少个人的功夫特点也是一
个不争的事实。“每一个成名的功夫
明星一定是有其独到之处的，不然

他不会成功。要做功夫巨星，像一般

武生那样打法是不行的。”

他还给记者总结道：“李连

杰是一个武术大师，他的气派和

打出来的架势，真的很有宗师的
风格。”“成龙动作比较小巧、难

度很高，他很拼命，再高都敢往

下摔。”“洪金宝就更不用说了，

他那么胖，却打得那么帅那样有

力量。”“甄子丹是时装和功夫配

合得很好，打起来也很好看。”

“吴京也不错，动作很快很灵活，

学什么像什么。他以后会更好

的。”“新生代的功夫演员怎么打
出自己的特色是个问题，就像偶

像的脸蛋一样，看一次观众就会

记住，武生的动作也是脸蛋，打
一次要让观众能记住，现在的新

人太缺少这些特色了。”

电脑特技冲击真功夫

还有一个导致动作明星青黄

不接的原因颇出人意料——— 电脑

特技！周杰伦拍完《大灌篮》后，业
内就有很多声音冒泡，“既然偶像
明星也能把动作耍得这么酷、这么

帅，还需要动作明星做什么？”特技
+偶像明星似乎也能代替一个动

作演员的票房号召力！周星驰在

《功夫》中，一样完美地打出了“如

来神掌”。但成龙却对这种现状不
太乐观，他表示，《功夫》中已经出

现了很多《黑客帝国》的影子，现
在的功夫片已经逐渐在西化，不
自觉地在向西方学习了。“美国的
特技很厉害，可以把我学了30年的
功夫，只花3个小时用电脑特技做

出来，人家拍《黑客帝国》、《蜘蛛

侠》比我们省事，也聪明，人一飞就
没有了。我们拍《卧虎藏龙》还

得把周润发弄到40尺以上

吊威亚，多危险！但是

我永远都不要把我

的电影拍成《黑客

帝国》那样，我们

要走自己的
路，拍出自己

的特色，我相
信有很多东

西是特技做

不到的，有

很多观众会

认可我这种

风格的功夫
片。”

他们会是

“明日之龙”？

除了有计划的培养，其实现在

有些影视圈的明星也很有希望转

行“打星”。

怎黄晓明

“做好了骨折的准备”

在《叶问2》发布会上，黄晓明

表示，“我很想学打戏。打戏很爽，

男人会功夫是件好事。”被记者笑

称“年纪一大把”还要从头学功夫
的黄晓明并不认老：“年纪大？我想
二三十岁开始学打戏的人也很多。

我准备好好向甄子丹、洪金宝学
习，做好了骨折的准备。活到老，学
到老。”

怎田亮

发展方向是动作明星

田亮所在经纪公司的总经理

穆小勇表示，公司给田亮定位的发
展方向是动作明星，“之前田亮在

拍广告时曾有‘吊威亚’等动作场

面，很多高难度动作他都一次性就
完成了，连武术老师都惊讶于田亮

身体的敏捷。”穆小勇透露，目前田
亮正与几位香港的著名警匪片导

演秘密接洽。

怎谢霆锋

新一代中“最爱打”

算上最新的《男儿本色》，和以
前出演的《新警察故事》、《无极》、

《龙虎门》，谢霆锋已经成为香港影

坛年轻一代中最能打、也最爱打的

一位。由于经常拍动作戏受伤，香港

保险公司已经不愿意为成龙投保，

谢霆锋现在也享受这样的“待遇”。

“动作明星培训班”

计划启动

虽然功夫巨星难觅，但是圈内

也有好消息，至少业内人士已经行

动起来。记者采访了成龙前经纪人

苏志鸿，他和唐季礼导演目前正在

忙活的“动作明星培训班”计划，针

对的就是华语圈动作明星“断代”

这一问题。“寻找有功夫底子的，培

养他们的表演技巧；针对有表演天
赋的，培训他们的功夫底子……”

在苏志鸿看来，在这样的批量打造

下，再加上公司在这些人毕业后有

针对性地提供拍片机会，将为培养
新一代的动作明星创造更好的环

境。他透露，唐季礼导演已经为这

些新生准备了几部电影作为毕业

礼物，其中就有他的下一部片子

《急先锋》。

著名功夫片导演袁和平和记者谈起功夫片时也承

认，“现在的年轻人想成为成龙、李连杰那样的功夫巨星

可能性不大了，我们的时代已经不允许那样培养功夫演

员，成龙7岁习武，李连杰可能更小的时候就进了武术队，

现在的年轻人谁能有这样的功底？”其实功夫明星断档，

原因不止这一条。
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